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打造人本永續  健康安全校園

書香聊天室

本校總務長羅孝賢在第126次行政會議中，以「打造人本永續、健康安全校園」為題

，分析校園環境並說明未來淡水校園的軸線翻轉、臺北校園的空間加值、蘭陽校園的

在地深耕策略作法，以SWOT分析（即優勢Strengths、劣勢Weakness、機會

Opportunities和威脅Threats），分析淡水、臺北、蘭陽校園，並以「傳承v.s創新

」、「時間v.s空間」、「宏觀v.s微觀」、「軟體v.s硬體」四個向度提出發展想法

，本報摘錄整理以饗讀者。 

 

淡水校園的軸線翻轉 

◎策略與作法 

一、傳承v.s創新： 

奠基於校園花園化的優良傳統之上，開創人本、永續、健康安全校園。如：溫馨角落

的營造、無障礙環境持續改善。如：行人徒步區日前有學生反映九重葛有刺，短期將

花台移除改植花木，把行人徒步區規劃出來。另外，以服務導向滿足內外部顧客，如

：安全組的夜間護送 。 

二、時間v.s空間： 

1997年捷運淡水線通車，當時紅27加入行駛，讓大學城快速發展。未來，2018年淡水

輕軌綠山線通車，淡江大學站設在登輝大道附近，離本校300餘公尺，未來主要出入

門戶將翻轉至五虎崗停車場，五虎崗停車場週邊將重新整理再利用。 

三、宏觀v.s微觀： 

未來若興建淡江大橋，淡水將成為北海岸進入大台北的門戶，本校若興建國際會議中

心，滿足大型會議的需求，以未來優越的區位，將可擴展本校國際形象，提升國際能

見度。 

四、軟體v.s硬體： 

硬體方面絕對精益求精，但校園乘載3萬名師生的高使用強度，軟體管理必須大於硬

體，故須強化學生的品德教育。 

臺北校園的空間加值 

◎策略與作法 

一、傳承v.s創新： 

臺北校園空間經營管理需要重新思考，以其優越的區位，如何讓它活化且永續經營



，並對學校財務挹注上有所幫助，是要努力的方向。 

二、時間v.s空間： 

捷運東門站離臺北校園只有500公尺，捷運東門站與中和新莊蘆州線與未來的信義線

也將在此交會，未來交通將更便利。 

三、宏觀v.s微觀： 

信義線完工後與淡水線連通，103年後，將串聯淡水及臺北校園，直抵101大樓甚或更

延伸，東門站交會處在大臺北人口最稠密之精華區，故此要思考臺北校園的空間利用

如何使其加值。 

四、軟體v.s硬體： 

配合臺北市政府都市發展局辦理的「臺北市大學城生活街區人本環境改善計畫」，進

行實質校園臨界空間改造。思考行政、教學單位集中辨公，以提升行政效率與服務品

質。整合場地管理單位，並思考委外經營之可能性，以加強場地管理，增加財源。期

待讓市民走進來、淡江走出去。 

蘭陽校園的在地深耕 

◎策略與作法 

一、傳承v.s空間： 

綠建築為蘭陽校園的特色，面對觀光優勢利基，如何發揮區域特色讓大家認識淡江大

學在蘭陽。 

二、時間v.s空間：觀光人潮進入，在地人才出走，面對觀光優勢利基，如何發揮區

位特色讓大家認識淡江大學在蘭陽？ 

三、宏觀v.s微觀： 

蘭陽校園位於蘭陽平原入口、礁溪溫泉、登山健行、會議度假，以及比老爺酒店更佳

的視野條件，在宜蘭國際化、在地化過程中強化淡江大學可扮演的角色。 

四、軟體v.s硬體： 

興建多功能活動中心以滿足教學、研究、生活需求。 

 

◎總務長羅孝賢針對未來優質發展的擘畫，接受本報採訪： 

Q：總務長提到校園的整地，請談一談。 

A：目前學校打算進行校地交換，下學期將進行籃排球場、溜冰場和科學館的整地

，未來選擇溜冰場與籃排球場為基地興建國際會議中心。因應107年即將開通的輕軌

，學校計畫把五虎崗停車場週邊整理，自從教育學院搬遷至該地，該區已較活化，以

後可能為學校主要進出的門戶。另外，未來水源街將進行汙水管、自來水幹管和電線

下地工程，預計會撤除圍牆側的機車停車格，規劃為人行道。 



Q：總務長報告時談到「臺北市大學城生活街區人本環境改善計畫」，請談一談。 

A：主要是臺北校園的部分，明年信義線通車以後，從淡水出發可直抵臺北校園，而

鄰近的永康商圈將會帶來的人潮，此外，從中正紀念堂來的遊客會先經過臺北校園再

到永康街，發展機會將會不同。臺北市都市發展局也著手籌畫大學校園週邊街區環境

的改善，未來希望將臺北校園「金麗永」街區的國際漫步道規劃出來，透過與社區的

合作改善沿街的環境，讓校園更活潑。 

Q：蘭陽校園的部分總務長談到「如何不讓別人過其門而不入，要有更專業的思考

？」可否說明。 

A：我認為，交通建設是區域發展的必要條件，不是充分條件，大部分的人都認為高

速公路的興建是好的，其實不然。交通建設會帶來推拉效果，宜蘭面臨的問題是，雖

然帶來觀光人潮，卻也拉走了專業人才進入臺北市區工作。蘭陽校區當時的規劃，是

希望在地教育，能讓宜蘭縣政府的員工或行政機關人員來蘭陽校園進行在職、終身教

育，但這個目的似乎不明顯。就現況思考，蘭陽校園有觀光系，若能與當地的旅館合

作，辦理員工訓練、研討會甚至提供師資與會議環境，運用蘭陽校園的資源，讓來自

各地的人認識本校的蘭陽校園住宿學院，總務處將站在協助的立場，思考更好的辦法

。 

Q：總務長提到無障礙空間要再加強，請談一談。 

A：有時看來是保護弱勢的作法，事實上是在阻礙弱勢，若我們能不以圍牆及花臺來

劃分徒步區，這是考驗全校師生的自律精神，若能不因自己的一時方便而妨礙他人

，其實最理想的行人徒步區是以畫線的方式，既不阻礙空間也兼顧美觀，這樣校園才

能真正達到無障礙。 

Q：未來校園主要門戶將翻轉到五虎崗停車場，屆時女宿將會離校門口相當近，對於

女住宿生的安全考量有何規劃？ 

A：事實上，目前五虎崗停車場區域較陰暗，若成重要的出入口，反而是好事，因為

有人進出才不會成為死角，且有人管理，燈光照明也會加強。另外，也計劃在校園附

近的燈光照明不佳的地區，設立便利商店，類似導護商店，或者設置咖啡座，讓整體

環境更安全舒適。 

Q：針對校園主要門戶翻轉，將有更多人潮的來往，以及學校部分較暗的角落未來有

何規劃？ 

A：近日淡水校園紅28候車處有了候車亭，是取消人資長、教務長、秘書長3個主管的

專用停車格，他們也十分樂意，有了候車亭不僅有照明，且讓紅28開進停車格，讓候

車者不會淋雨。未來，會透過與校安中心合作兩年一次的危險地段調查，以此為依據

，增設道路照明設備及緊急安全按鈕，下學期會從紅27到松濤館及大門到松濤館，規



畫安全回家道路。 

Q：請總務長談談校園環境與品德教育的關係。 

A：希望全體教職員生，都能有同理心愛護環境及設備，這即關乎品德教育，也是學

校目前推動品德教育的原因。學期初，總務處即配合學務處共同宣導校園菸害防制

，而學務處也已經開始勸導，12月中開始，學校將請衛生局進行不定期稽查，違規者

會依照菸害防治法開罰。






